
本报记者 鹿娟苏莉鹏

西藏昌都市地处金沙江、澜
沧江和怒江三江并流的横断山
脉地带，自脱贫攻坚战打响以
来，昌都市把发展产业作为脱贫
之本。如今的昌都市，脱贫攻坚
迈出坚实步伐。自治区级昌都
经济开发区围绕新发展理念，重
点打造生物医药、优质建材、新
能源、创意设计、农特产品深加
工、文化旅游产业。优越的地理
位置、优惠的政策以及良好的产
业布局吸引了近千家企业入
驻。而积极构建的“亲”“清”新

型政商环境以及多种招商方式，
也让昌都打开了更广阔的天
地。全国两会期间，全国政协委
员、西藏昌都市市长陈军就当地
的招商政策及产业发展理念接
受了《中国企业报》记者的专访。

《中国企业报》：最近几年，

昌都在构建政商关系，为企业服

务方面做了哪些努力？

陈军：近年来，昌都市坚持
以习近平总书记“构建‘亲’‘清’
新型政商关系”重要论述为指
引，着眼提高行政效能，围绕做
强做优实体经济、推动经济高质
量发展，强化服务意识和亲商帮
商护商理念，创造性打造一流营
商环境，努力为企业提供更精
准、更有效、更贴心的服务，初步
构建了“亲不逾矩、清不疏远”的
新时代政商关系。

我们围绕方便企业办事和解
决“堵点、难点、痛点”问题，持续
深化政务服务供给侧改革，着力
在行政审批事项上做“减法”，在
优化服务上做“加法”，简化审批
事项、减少申报材料、压缩审批
时限，近年来累计动态调整市级
政府部门权责清单 445 项，大幅
简化了企业办事流程。坚持打
造智能高效、公开透明、服务便

捷的服务体系，持续深化“一网、
一门、一次、一窗”和“先证后照、
多证合一、两证整合”改革，深入
推进“互联网+政务服务”，推行

“网上办、预约办、特殊办”和“一
套材料、一表登记、一窗受理”业
务现场审批办结服务，极大提高
了创办企业便利化程度和办理
效率。

《中国企业报》：优质的营商

环境是吸引企业的根本，昌都目

前 打 造 营 商 环 境 的 方 向 是 怎

样的？

陈军：我们围绕为各类市场
主体投资兴业营造稳定、公平、透
明、可预期的良好营商环境，坚持
市场化、法治化原则，以市场主体
需求为导向，完善“同城同待遇”
举措，坚决保护各类市场主体经
营自主权、财产权和其他合法权
益，保障各类市场主体平等享有
用地、用水、用电、融资以及住房、
社保、就医、教育等生产要素和支
持政策，并坚持“非禁即入”，支持
各类社会资本参与市政建设、国
土绿化、教育医疗等建设，推动了
各类市场主体蓬勃发展，近两年
来，各类市场主体增长率均保持
在15%以上。同时，严格落实“五
个一”专班服务和“两个代办”制，

实行重点项目跟进制，一个招商
项目一名市级领导干部牵头、一
套班子推进，定期召开项目推进
会，开通市政府服务热线，及时协
调解决赴昌投资兴业者遇到的困
难问题。

《中国企业报》：今年昌都在

招商引资方面有哪些重点项目

及举措？

陈军：今年以来，面对突如其
来的新冠肺炎疫情影响和经济下
行压力，我们坚决贯彻习近平总
书记关于统筹常态化疫情防控
和全面推动企业复工复产系列
重要讲话精神，全面落实国家支
持企业复工复产和助企纾困八
方面90项措施，把招商引资作为
推动经济高质量发展的重要抓
手，树牢“真招商、招真商，招大
商、大招商”理念，强化招商责
任，落实招商政策，以特色农牧
业、清洁能源、生物医药、高新数
字等领域产业为重点，采取全员
招商、网络招商、“以商招商”等
方式。坚持“走出去”招商。落
实市县级行政“一把手”亲自招
商、亲自洽谈、亲自推动、亲自协
调、亲自落实制，按照“推介会、
小分队、大员上、反复擂”招商

“四法”，借助援昌“三省、三市、

六企”平台，充分发挥援藏工作
队作用，通过主动参加“津洽会”

“渝洽会”“海峡项目成果交易
会”等，加大与内地企业对接引
进力度，既提高“签约率”，更注
重“开工率”“投产率”“资金到位
率”。

《中国企业报》：昌都实施的

产业链扶贫获得了很有效的成

果，在招商方面，产业链起到了

怎样的作用？

陈军：我们坚持产业链精准
招商。立足昌都丰富的资源优
势，围绕创建国家西电东送接继
基地、藏东有色金属基地、藏东
高原特色农畜产品基地，突出强
链补链和培育经济发展支柱产
业，全面梳理优势招商项目并建
立动态调整项目库，突出抓好

“三江”水电、绿色工业、建筑建
材、天然饮用水、特色农牧业产
业链招商，大力发展水电光伏、
生物医药、农特产品深加工、文
化旅游、民族手工业等“八大产
业”，重点围绕牦牛育肥基地及
全产业链、阿旺绵羊胚胎移植保
护基地、卡若香猪养殖、葡萄酒、
芫根萃取、铜产品深加工等项
目，集中精力打造一批具有一定
规模和竞争力的产业集群。

全国政协委员、昌都市市长陈军：

构建“亲”“清”政商关系 聚焦产业链精准招商

本报记者 鹿娟范捷

今 年 全 国 两 会 并 未 提 出
GDP目标，而是首先提出优先稳
就业保民生。如何才能实现“六
稳”和“六保”，是实现今年各项
目标的重中之重。就此，全国政
协委员、江西省南昌市副市长龙
国英接受了《中国企业报》记者
的专访。

《中国企业报》：这次疫情严

重影响了我国经济和社会发展，

今年中央提出“六稳”“六保”的

目标，南昌市在稳定中小企业复

工复产、稳定就业方面做出哪些

努力？

龙国英：疫情给社会和经济
发展带来了全面影响，大部分行
业遭受了前所未有的打击，为支

持企业复工复产，江西省出台《关
于鼓励支持国有企业打赢新冠肺
炎疫情防控阻击战的若干措施》，
南昌市委市政府推出《南昌市人
民政府印发南昌市关于有效应对
疫情稳定经济增长 25 条政策措
施的通知》《南昌市财政局南昌市
国资委关于贯彻落实市政府有效
应对疫情稳定经济增长免租金政
策的通知》、南昌市市场监督管理
局《服务企业复工复产十八条具
体措施》，拿出了支持中小企业惠
企的实际措施，助力企业共渡难
关、持续发展，极大地提振了中小
企业的发展信心。

《中国企业报》：为推动南昌

经济高质量发展，加快产业布

局，政府采取了哪些规划以及行

动方案？

龙国英：去年，南昌市就制
定出台了《南昌市推动全省“2+
6+N”产业高质量跨越式发展行
动计划（2019—2023 年）》，围绕
全市“强攻产业、决战工业”“工
业四年倍增计划”目标要求，构
建“4+4+X”新型产业体系，推动
南昌工业高质量、跨越式发展，
努力把南昌市打造成全国重要
的先进制造业基地，为建设富裕
美丽幸福现代化江西“南昌样
板”夯实基础。

该行动计划提出，通过五年
左右的努力，力争实现三个高质
量跨越式发展目标。即：产业高

质量跨越式发展。到2023年，力
争全市拥有主营业务收入超2500
亿级产业2个（汽车和新能源汽
车、电子信息产业），千亿级产业3
个（绿色食品、生物医药、建材产
业），500亿级产业3个（航空、现
代针纺、机电装备制造产业）。

《中国企业报》：据了解，目

前南昌市正在构建“4+4+X”新

型产业体系，请您具体介绍一下

重点产业集群的发展状况？

龙国英：2019 年，南昌市 13
个省级重点产业集群主营业务
收入为3386.85亿元，占全市规模
以上工业企业营业收入比重的
48.4%，已形成1个700亿元产业
集群、3个400亿元产业集群。

汽车和新能源汽车产业是小
蓝经济开发区的首位产业，现有
汽车及零部件生产企业 212 家，
其中规模以上企业89家；汽车整
车落户企业7家，汽车零部件落
户企业 205 家，其中拥有国家级
研发中心2家、省级研发中心12
家、院士工作站2家、高新技术企
业 30 家、世界 500 强企业 9 家。
拥有80万辆汽车年产能（其中30
万辆在建），产品已涵盖轻卡、轻
客、越野车、专用车多个领域；生
产整车量占全省的1/3，主营业务
量占全省的 1/4。2019 年，汽车
及零部件产业集群实现主营业
务收入440.66亿元。

未来将依托江西省汽车零部

件产业基地这一平台，以打造高
新化、集群化、规模化发展的龙头
产业为目标，做强产值超千亿元
的汽车产业集群，以汽车整车产
业为核心，以零部件产业为重点，
以新能源汽车为方向，大力发展
汽车后市场，提升全产业链的竞
争力，力争建设成为一座集汽车
汽配研发、制造、商贸为一体的亚
洲最重要的轻型商用车生产基
地，成为江西汽车工业的名片和
品牌形象代表，担负起“江西车
都”的历史使命，建设实至名归的

“江西汽车之城、动力之都”。
生物医药方面，主要有进贤

县医疗器械产业集群。经过 30
年的发展，已成为江西省医疗器
械产业基地。该产业集群现有
生产企业 130 家，其中规模企业
24家。随着洪达集团投资3亿元
与德国合作生产血液透析仪及
血液透析耗材项目、益康集团投
资2亿元日产500万支自毁型安
全注射器生产线项目、爱光大健
康产业园的新型医疗健康设备
等项目的落实，填补了该县只有
二类、三类，没有一类产品的空
白，医疗器械产业正在裂变扩
张，向高端化、智能化、生态化转
型升级快速发展，实现市县全力
打造进贤首位产业——医疗器
械产业千亿目标。2019 年产业
集群实现主营业务收入167.63亿
元，同比增长8%。

在电子信息产业上，有临空
区电子信息产业集群、高新区光
电及通信产业集群、经开区光电
产业集群。目前，临空区的电子
信息产业特征和集群化发展态
势正在逐步凸显；经开区光电产
业集群使江西省成为继江苏省
之后国内第二个拥有 LED 完整
产业链的省份。一直秉承“引进
大项目，撑起一个产业”的发展
思路，充分发挥龙头产业项目的
带 动 效 应 ，着 力 推 进 产 业 链
招商。

《中国企业报》：南昌市在促

进产业发展过程中，招商引资及

产 业 链 整 合 方 面 有 哪 些 规 划

措施？

龙国英：南昌市将突出“轻
资产、重资本”招商，灵活运用专
业平台招商、产业基金招商、产
业链招商、市场资源招商、创意
招商、文化招商等方式，全力招
引项目、资金、人才。

同时，在产业链补链强链上
充分发挥龙头企业产业链垂直
整合能力，加快引进和培育一批
行业“专、精、特、新”的配套企业
和相关供应链公司，推动产业链
进一步延伸，加速形成产业集
群。瞄准优势产业链和新兴产
业链，重点打造汽车、电子信息
等有竞争力的优势产业链和中
医药、航空、VR 等高成长性、高
技术含量的新兴产业链。

全国政协委员、南昌市副市长龙国英：

建立新型产业体系 实现产业高质量发展
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